

**ACTA DE SESION ORDINARIA No.061 DE 2023
(LEY 136 DE 1994)****FECHA:** SAN GIL, NOVIEMBRE 15 DE 2023**HORA:** A LAS 02:57 P.M. HASTA LAS 03:58 PM**LUGAR:** RECINTO DE SESIONES**PRESIDE:** ALVARO BUENO TAPIAS - Presidente H. Concejo Municipal 2023**ASISTENCIA:****Honorables Concejales:**

1. CIRO ALFONSO MORENO SILVA
2. HENRY FABIAN CHAPARRO MARTINEZ
3. EDISON RANGEL GUERRERO
4. FABIÁN ALBERTO AGUILLÓN BALLESTEROS
5. CINDY BRISSETTE VARGAS ROJAS
6. JULIAN CAMILO VILLAR CHACHON
7. ALVARO BUENO TAPIAS
8. JAIME JIMMY GARCÍA DIAZ
9. JOSÉ JULIAN VARGAS
10. RANDY SAHYDD MUÑOZ GAMBOA
11. JUAN CARLOS CALDERON GRANADOS
12. PABLO ALDAIR SARMIENTO AYALA

Funcionarios y contratistas del Concejo Municipal:

Asesor Jurídico externo: Alexander Viviescas

Auxiliar: Angie Vanessa Patiño.

Mariana Santos Plata

ORDEN DEL DIA

1. Llamado a lista verificación del quórum.
2. Lectura, discusión y aprobación del orden del día.
3. Discusión y aprobación de actas.
4. Intervención de la invitada doctora Margarita Lucía Vega Roberto, Subsecretaria salud y su equipo de trabajo, tema balance inicial ejecutado por la Secretaría de salud planteadas para el cuatrienio teniendo en cuenta las metas del plan de desarrollo San Gil con visión ciudadana y demás preguntas de competencia que surjan durante la sesión, intervención de la comunidad.
5. Distribución de proyecto de acuerdo a la comisión respectiva.
6. Asignación de ponente para estudio proyecto de acuerdo.
7. Lectura de documentos y comunicaciones.
8. Proposiciones y asuntos varios.

DESARROLLO

LA VICEPRESIDENCIA: Muy buenas tardes para toda la comunidad Sangileña medios de comunicación, compañeros corporados, siendo las 2:57 damos inicio a la sesión ordinaria programada para el día miércoles 15 de noviembre de 2023 con la participación de los invitados la doctora Martha Lucía Vega, secretaria de salud y su equipo de trabajo,



señorita secretaria por favor hacemos el llamado a los honorables concejales.

1. LLAMADO A LISTA VERIFICACIÓN DEL QUÓRUM.

SECRETARIA: Muy buenas tardes honorable concejal, vicepresidente de la mesa directiva, a todos los honorables concejales presentes en este momento las sesiones del Concejo Municipal, miércoles 15 de noviembre el 2023 honorable concejal **Ciro Alfonso Moreno Silva**, honorable concejal **Henry Fabián Chaparro Martínez**, honorable concejal **Edison Rangel Guerrero**.

Interviene el señor concejal **EDISON RANGEL:** Secretaria buenas tardes, buenas tardes a todos los concejales, a los Sangileños, presente.

SECRETARIA: Honorable concejal **Fabián Alberto Aguillón Ballesteros**.

Interviene el señor concejal **FABIAN AGUILLON:** Buenas tardes para todos y todas, presente.

SECRETARIA: Honorable concejal **Cindy Brissette Vargas Rojas**, honorable concejal **Julián Camilo Villar Chaçón**, honorable concejal **Álvaro Bueno Tapias**, honorable concejal **Jaime Jimmy García Díaz**.

LA VICEPRESIDENICA: Buenas tardes, señorita secretaria saludar a todos los medios de comunicación, a la comunidad general, a los invitados del día de hoy, presente.

SECRETARIA: Honorable concejal **José Gregorio Ortiz Pérez**, honorable concejal **José Julián Vargas**.

Interviene el señor concejal **JULIAN VARGAS:** Bendecida tarde señorita secretaria, a la mesa directiva, honorables concejales del municipio de San Gil, a la comunidad que nos están acompañando detrás de las barras, al igual que los que nos siguen en la retransmisión por las diferentes redes sociales, presente.

SECRETARIA: Honorable concejal **Randy Sahyd Muñoz Gamboa**.

Interviene el señor concejal **RANDY MUÑOZ:** Muy buenas tardes señorita secretaria, concejales que acompañan el día de hoy, qué lástima que no tengamos los Sangileños acompañándonos detrás de las barras, de igual manera saludar a los que nos acompañan a través de las redes sociales, presente secretaria.

SECRETARIA: Honorable concejal **Juan Carlos Calderón Granados**.

Interviene el señor concejal **JUAN CARLOS CALDERON:** Gracias secretaria, buenas tardes para usted, a los honorables concejales que se encuentran en el recinto del Concejo Municipal, presente.

SECRETARIA: Honorable concejal **Pablo Aldair Sarmiento Ayala**.

Interviene el señor concejal **PABLO SARMIENTO:** Buenos días para todos, saludamos a la comunidad Sangileña que se conectan a través de diferentes redes sociales, también a los compañeros corporados, a la mesa directiva, a los invitados del día de hoy, presente.

SECRETARIA: Presidente se cuenta con la participación de 7 honorables concejales de 13.

LA VICEPRESIDENCIA: Gracias secretaria continuamos con el segundo punto discusión y aprobación del orden del día



2. LECTURA, DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DEL ORDEN DEL DÍA.

SECRETARIA: Presidente lo que tiene que ver para el orden del día para hoy miércoles 15 de noviembre es:

1. Llamado a lista verificación del quórum.
2. Lectura, discusión y aprobación del orden del día.
3. Discusión y aprobación de actas.
4. Intervención de la invitada doctora Margarita Lucía Vega Roberto Subsecretaria salud y su equipo de trabajo.

Tema balance inicial ejecutado por la Secretaría de salud planteadas para el cuatrienio teniendo en cuenta las metas del plan de desarrollo San Gil con visión ciudadana y demás preguntas de competencia que surjan durante la sesión, intervención de la comunidad.

5. Distribución de proyecto de acuerdo a la comisión respectiva.
6. Asignación de ponente para estudio proyecto de acuerdo.
7. Lectura de documentos y comunicaciones.
8. Proposiciones y asuntos varios.

LA VICEPRESIDENCIA: Volvemos al segundo punto discusión y aprobación del orden del día, si no hay ninguna discusión del orden del día, entonces pasamos el quorum de los honorables concejales, estamos en el quorum para la aprobación del orden del día, entonces invitamos a los compañeros corporados la aprobación del mismo.

SECRETARIA: Vicepresidente se cuenta con la aprobación de los 7 honorables concejales presentes.

LA VICEPRESIDENCIA: Hacemos el llamado a lista del honorable concejal Álvaro Bueno Tapias.

LA PRESIDENCIA: Muchas gracias, un saludo a los compañeros corporados a la mesa directiva, a la comunidad Sangileña que nos ven y nos escuchan a través de los diferentes medios de comunicación, presente. Señorita secretaria continuamos con el orden del día.

3. DISCUSIÓN Y APROBACIÓN DE ACTAS

SECRETARIA: Tercer punto, perdón discusión y aprobación de actas, en el momento no tenemos actas para aprobar presidente.

LA PRESIDENCIA: Gracias secretaria continuamos con el orden del día.

4. INTERVENCIÓN INVITADA DOCTORA MARÍA MARGARITA LUCÍA VEGA, ROBERTO SUBSECRETARÍA DE SALUD Y EQUIPO DE TRABAJO

SECRETARIA: Cuarto punto, intervención invitada doctora María Margarita Lucía Vega, Roberto Subsecretaría de salud y equipo de trabajo, tema balance de gestión ejecutado por la subsecretaría de salud planteadas al cuatrienio, teniendo en cuenta las metas del plan de desarrollo San Gil con visión ciudadana y demás preguntas de competencia que surjan durante la sesión, hasta el momento presidente estaba dentro del punto cuatro también intervención de la comunidad, pero ninguna persona se inscribió.

LA PRESIDENCIA: Muchas gracias secretaria, entonces le damos la bienvenida a la doctora Margarita Lucía Vega Roberto Subsecretaria de salud y su equipo de trabajo por aceptar la invitación a esta importante sesión el día de hoy, le damos la bienvenida para que nos hagan esta ilustración del balance de la gestión ejecutado en este cuatrienio.

Interviene la doctora **MARGARITA LUCIA VEGA:** Buenas tardes vicepresidente, señores honorables concejales muy buenas tardes para todos muchísimas gracias presidente



excusas por la demora en llegar es que estoy rindiendo informe la Secretaría departamental de salud y estaba terminando de hacer el envío, bueno para el día de hoy pues tengo el informe general de cuatrienio inicialmente miremos el presupuesto, para el 2020 tuvimos un presupuesto definitivo de \$22.424.070.019 pesos se ejecutó el 97% del mismo, es decir \$21.841.212.125. Para el 2021 tuvimos un presupuesto de \$25.363.184.791 con ejecución del 98% equivalente a \$24.900.563.125. Para el 2022 un presupuesto de \$33.381.351.207 con ejecución del 99% que equivale a \$33.126.629.451 y para el año 2023 un presupuesto de \$38.990.481.187 con una ejecución de \$38.591.938.686 equivalente a un 99% de la ejecución presupuestal;

PLAN DE ACCION - SAN GIL CON VISION CIUDADANA 2020-2023			
VIGENCIA PLAN Y RESPONSABLES SUPERVISION Y SEGUIMIENTO GENERAL			
PLAN DESARROLLO SAN GIL CON VISION CIUDADANA	2020-2023	UNIDAD ADMINISTRATIVA RESPONSABLE	SUBSECRETARIA DE SALUD
		FUNCIONARIO RESPONSABLE	MARGARITA LUCIA VEGA ROBERTO
VIGENCIA DEL PLAN	2023	FUNCIONARIO DE APOYO	MARITZABEL VARGAS QUINTERO

EJECUCION PRESUPUESTAL 2020-2023				EJECUCION ACTIVIDADES 2020-2023	
2020	TOTAL PRESUPUESTO DEFINITIVO (\$)	\$22.424.070.019	97%	100%	
	TOTAL PRESUPUESTO EJECUTADO (\$)	\$21.841.212.125			
2021	TOTAL PRESUPUESTO DEFINITIVO (\$)	\$25.363.184.791	98%	100%	
	TOTAL PRESUPUESTO EJECUTADO (\$)	\$24.900.563.125			
2022	TOTAL PRESUPUESTO DEFINITIVO (\$)	\$33.381.351.207	99%	100%	
	TOTAL PRESUPUESTO EJECUTADO (\$)	\$33.126.629.451			
2023	TOTAL PRESUPUESTO DEFINITIVO (\$)	\$38.990.481.187	99%	100%	
	TOTAL PRESUPUESTO EJECUTADO (\$)	\$38.591.938.686			

Sin embargo, en todos los años la ejecución de las actividades fue del 100%, es decir, a pesar de que el presupuesto quedaron unos salditos muy pequeños la ejecución de las actividades estuvo en el 100% y esto obedece a que hubo algunas actividades que fueron ejecutadas sin asignación de recursos, podemos ejecutarlas con lo que teníamos ya activo en ese momento en el total general de la ejecución en el cuatrienio nos da un 98.25% de presupuesto asignado a la subsecretaría de San Gil, es bien importante resaltar que el presupuesto total asignado a la subsecretaría de salud es quizá el presupuesto más alto que hay en las diferentes dependencias de la administración municipal y esto obedece a que con estos recursos se hace el pago de la seguridad social del régimen subsidiado del municipio de San Gil, en la cual a la fecha tenemos un total de 30.923 usuarios afiliados al régimen contributivo y eso es lo que se paga con el grueso de los dineros que se asignan a la subsecretaría, a través de los años de la presente administración vinimos ejecutando las todas las acciones que estaban contempladas o planeadas desarrollar desde la subsecretaría donde encontramos dentro de la primera actividad San Gil con visión ciudadana gestiona el fortalecimiento de la República hospital municipal, haciendo énfasis en la pandemia, aquí se asignaron \$200.000.000, esos \$200.000.000 corresponden a dotación que se dio al hospital o dineros que se dieron para dotación del hospital en su momento por pandemia, recordemos correspondió a monitores, respiradores, que se requerían para prestar el servicio de manera adecuada frente a la pandemia COVID 19, adicionalmente en esta en este fortalecimiento desde la subsecretaría de salud, la administración municipal gestionó en la consecución de las 10 unidades de cuidado intensivo que fueron instaladas en el hospital regional de San Gil,



eso fue una gestión de la administración a través de la subsecretaría. San Gil con visión ciudadana para la salud ambiental, aquí realizamos ocho estrategias y este que es información, educación y comunicación para fortalecer el cuidado del medio ambiente y las conductas de salubridad preventivas en la comunidad, aquí encontramos programas, spot, microprogramas, cuñas, comerciales tanto su edición perdón su producción, preproducción, producción, edición y posterior presentación en los diferentes medios de comunicación la emisión de todos estos programas. Encontramos San Gil con visión ciudadana suena para la convivencia social y salud mental. es tal vez los programas en los que más dinero se han invertido en lo que corresponde a la subsecretaría de salud durante la presente administración, aquí tenemos también la cantidad de información, educación y comunicación, pero además hay una actividad muy importante que hemos desarrollado a través de los años con los diferentes colegios y entidades y es un programa que se llama familias fuertes, amor y límites es un programa que piden todos los colegios, se trabajan entre 14 y 17 niños entre los 12 y los 14 o 15 años que busca fortalecer las relaciones familiares y la posibilidad o la capacidad de los padres para poder orientar a sus hijos, la posibilidad de una mejor comunicación entre padres e hijos y de la construcción de un futuro conjunto para estos menores, es un programa muy bonito tiene siete sesiones con padres, siete sesiones con alumnos y siete sesiones conjuntas ha sido pedido la verdad por todos los colegios, hemos logrado trabajar varios colegios a la fecha y espero pues que en la próxima vigencia pueda ser tenido en cuenta también dentro de las actividades a desarrollar del plan intervenciones colectivas, puesto que es salud mental, quizá una de las principales situaciones que tenemos en el municipio de San Gil, por atender día a día se incrementan los casos y esta estrategia da herramientas tanto a los jóvenes, los padres para un mejor afrontamiento de la vida. Así mismo, tenemos cuatro estrategias de fomento a los modos, condiciones y estilos de vida saludable, esto es trabajo físico, trabajo social se hicieron igual estrategia de información, educación y comunicación y se trabajó con los muchachos de los diferentes colegios temas como consejos para tomar el control de la vida, hacer mayor actividad física enseñar hábitos de vida saludable en cuanto a la alimentación, se conformó en un grupo de representantes de la sociedad de padres de familia, los colegios públicos y privados del municipio a través del WhatsApp con el fin de brindar acompañamiento y apoyo familiar en la educación y actividades escolares en los tiempos de pandemia, se realizaron cuatro talleres de fortalecimiento, del autocuidado de la salud bucal, visual comunicativa y auditiva, yo quisiera resumir y quisiera contarles que en todas las dimensiones hicimos estrategia de información, educación y comunicación que corresponde a programas micro programas, spot, comerciales, cuñas a través de los diferentes medios de comunicación y redes sociales con que cuenta la administración y a su vez sé divulga a través de los prestadores que tenemos como son el hospital y las diferentes medios de comunicación del municipio. Durante los cuatro años desarrollamos este tipo de estrategias cada año tiene definidos los rubros y los dineros que se invirtieron en cada una de estas estrategias y las estrategias fueron encaminadas de acuerdo o en consonancia con lo que va a hoy, indicando si el ministerio de salud y la protección social dependiendo de las condiciones de salud que se van presentando en el país, por ejemplo, pues el 2020, 2021, estuvo muy enfocado en pandemia, el 2022 estuvo muy enfocado en salud mental posterior a la pandemia y 2023 estamos muy enfocados en vacunación, esquema regular de PH, rubéola, sarampión porque son enfermedades que se han venido presentando nuevamente que prácticamente estaban erradicadas si ustedes me permiten quisiera hacer énfasis en el año dos 2023 ya que pues todos los años hemos venido haciendo la rendición se ha presentado año a año el plan ejecutado por la subsecretaría, quisiera como concentrarme en lo que es el año 2023 para no estar repitiendo lo que ya hemos venido mirando, entonces tenemos en el Comisión ciudadana para la salud ambiental para 2023, realizar ocho estrategias y ese para fortalecer el cuidado del medio ambiente y las conductas de salubridad preventivas en la comunidad, aquí se implementó estrategia de vivienda saludable que viva mi hogar en dos grupos focalizados uno rural y uno urbano que se trabajó durante la presente vigencia con un presupuesto de \$34.614.118 trabajamos sector rural urbano se ejecutó el 100% tanto en presupuesto como en actividad. Diseñar y ejecutar, cuatro campañas de impacto en dos instituciones educativas y dos empresas del municipio de San Gil para manejo de residuos sólidos, tenencia responsable de animales y recuperación de entornos, esto se trabajó básicamente como el personal que teníamos no una asignación adicional de recursos, pero si se trabajó el



, 100% de la actividad planteada durante el convenio.

Producción, edición, despótico radial emisión de 100 cuñas también, en esta meta nos centramos en la estrategia vivienda saludable en la parte recursos y las actividades que fueron ejecutadas sin costos adicionales.

Tenemos ocho estrategias para implementar, mantener y armonizar la política pública de salud mental, perdónenme señores concejales que estoy viendo que no me pasó la ejecución, el total ejecutado acá fueron los 60 millones el 100% y las actividades fueron: implementar la estrategia familias fuertes en los colegios del casco urbano del municipio de San Gil, aquí trabajamos un colegio privado y un colegio público y se trabajaron colegios también del sector rural desarrollan ciclo educativo con los padres de familia de los 15 jóvenes focalizados en las instituciones educativas del casco urbano, esta es la estrategia que yo les comento que se trabaja con padres, con alumnos y se hace también una estrategia conjunta, también se realizó el programa, también soy persona a las tres asociaciones de padres de hogares de bienestar APH del municipio de San Gil, producción de edición despótico radial emisión de 110 cuñas sobre este tema producción y spot tipo radial, emisión de 110 cuñas sobre también soy persona y producción, edición de spot emoción 102 comerciales sobre el mismo tema. En la actividad tres implementar ocho estrategias y ese para la reducción del consumo de sustancias psicoactivas en niños, niñas y adolescentes se realizó ciclo educativo se real se asignaron \$30.000.000 se ejecutaron en su totalidad y las activas realizadas fueron un ciclo educativo a los integrantes del Consejo jóvenes de San Gil como agente replicada ofrecen estrategias para la reducción del consumo es tanta psicoactivas en niños, niñas, adolescentes y comunidad de mayor vulnerabilidad, articulación con la policía nacional el 24 talleres lúdico artísticos y vivenciales haciendo uso la cartilla toma el control de tu vida en dos instituciones educativas urbanas y dos instituciones educativas rurales del municipio para estudiantes de sexto grado bachillerato, se planearon y ejecutaron dos campañas de prevención para conmemorar el día internacional contra el uso indebido y el tráfico de drogas y prevención del consumo de alcohol acá en el municipio es actividad estaba en ejecución el día de ayer 14 de noviembre. Producción ejecución despótico tipo radial emisión de 110 cuñas todas estas cuñas son sobre cada uno de los temas y se hacen cuñas y comerciales sobre cada tema. La cuarta implementar dos programas de salud mental para manejo de afectaciones por trastornos de la comunidad derivados de crisis de la emergencia sanitaria, depresión, ansiedad, elaboración de duelo por pérdida de familiar, negocio o proyecto y el apoyo actividades de residencia recuperación emocional de la comunidad afectada aquí se asignaron \$3.000.000 con la ejecución total se activó la línea telefónica atención en salud mental para toda la población se Sangileña con profesional en psicología, la cual aún se encuentra activo a través de esta línea se atienden los casos de primeros auxilios mentales, se activan las rutas pertinentes y se derivan los usuarios que consultan a la atención por parte de la EPS respectiva

Realizar un ciclo educativo de nueve sesiones conjuntas de acción comunal para la conformación del grupo agentes comunitarios de salud mental en el municipio de San Gil esto corresponde a unas capacitaciones con el objeto de que sean agentes refrigeradores y de apoyo.

Conformar y fortalecer la red comunitaria y social para realizar acciones de educación y comunicación para promover acciones, condiciones, capacidades y medios para que los individuos, familias y social gocen de una buena salud mental y una convivencia social pacífica.

Planear y ejecutar campañas de prevención para conmemorar el día mundial de la salud mental, producción y edición de comerciales, de cuñas están dentro de esta estrategia. Desarrollar cuatro estrategias de fomento a los modos, condiciones, estilos de vida saludable se asignaron 17 millones para planear y ejecutar actividades de salud, modos, condiciones, estilos de vida saludables, se desarrollaron seis sesiones de información en salud para el fomento de modos condiciones estilos de vida saludable promoción de cultura de autocuidado, producción, edición y emisión de 100 comerciales.

Se realizaron cuatro talleres de fortalecimiento el auto cuidado de salud bucal, visual, auditiva y comunicativa, se desarrollaron siete sesiones en grupos poblacionales focalizados para el fortalecimiento del autocuidado de la salud bucal y auditiva y se emitieron 73 Spot tipo televisión y comerciales sobre el tema. Implementar cuatro campañas educativas para prevención y manejo de enfermedades no transmisibles se asignaron 15 millones planear y ejecutar tus campañas para conmemorar



la celebración del día mundial de la prevención del cáncer de mama en el municipio se realizó un ciclo educativo de nueve sesiones con dos grupos focalizados del municipio para prevenir enfermedades crónicas no transmisibles y se emitieron 117 spot tipo radial y 117 cuñas.

Promover cuatro campañas de lactancia materna está se efectuaron efectivamente se asignaron 6 millones conformar y fortalecer una red de apoyo con las madres FAMI, aquí se trabajó con las manitas FAMI del municipio con el fin de brindar educación, apoyo y también información para que ellas a su vez puedan apoyar a las mamitas que van llegando obviamente este trabajo se hizo con todas las madres de FAMI del municipio pero pues anualmente llegan nuevas personas, entonces quedan capacitadas las personas que las coordinan para poder continuar replicando la información, en estas campañas se habla sobre la importancia la lactancia materna exclusiva hasta los seis meses complementarias saludable hasta los dos años, se les enseña cómo lactar a sus bebés, cómo cuidarse y adicionalmente emitieron 67 spot tipo radial se celebró la semana de la lactancia materna en la primera semana de agosto.

Desarrollar cuatro estrategias que fomenten los modos, condiciones, estilos de vida saludable consumo de azúcares, sal, cloruro de sodio y grasas saturadas se desarrolle una estrategia pedagógica en 25 familias vulnerables del municipio de San Gil que tengan con niños menores de cinco años para mejorar el desarrollo de los conocimientos, actitudes y prácticas de seguridad alimentaria en los niños y niñas en edad escolar y padres de familia acompañado de emisión de comerciales tipo televisivo. Aquí es muy importante destacar que en esta actividad nos centramos en trabajar con los padres con el objeto de mejorar la educación de ellos mismos para poder alimentar correctamente a sus hijos y no se hizo, pues como venía haciéndose en otros años un mayor despliegue en comerciales y cuñas sino más bien en trabajo con las familias.

Diseñar e implementar cuatro estrategias para incentivar la consulta a la totalidad de los controles prenatales requeridos, se planeó y ejecutó la feria la salud hablando de sexo sinvergüenza entre instituciones educativas del municipio para conmemorar el día la aprehensión del embarazo en adolescentes, se asignaron \$6.000.000 ejecutaron dos campañas para corroborar el día la maternidad segura y se emitieron también cuñas y comerciales.

Implementar ocho campañas educativas para fortalecer derechos sexuales y reproductivos se realizaron jornadas lúdico pedagógicas con grupos de migrantes, refugiados y retornados residentes en el municipio a través de un ciclo educativo para promover los derechos sexuales y reproductivos y la equidad de género con enfoque diferencial.

se ejecutó una campaña prevención para conmemorar el día de la lucha contra el sida, esta está por ejecutarse se realizará el 1 de diciembre porque es la fecha conmemorativa de esta actividad, entonces está contratada ya con la ESE hospital regional de San Gil y será ejecutada el día que corresponde, la ejecución que estamos mostrando en presupuesto y en actividades corresponde ya a la ejecución completa del año, toda vez que estamos ajustados dentro del cronograma y se vienen desarrollando todas las actividades de conformidad a lo establecido.

Conformar y establecer una red comunitaria en un grupo focalizado con el fin de promover los derechos sexuales y reproductivos y la equidad de género con enfoque diferencial, cuatro campañas de impacto para garantizar la atención integral de las víctimas de violencia de género, violencia sexual y restitución de derechos que les han sido vulnerados en el marco del día internacional contra la violencia hacia las mujeres está también por celebrarse el 25 de noviembre en producción, edición de spot tipo televisivo y emisión de 110 comerciales y 100 cuñas.

Mantener coberturas útiles en 95% de vacunación en niños menores de cinco años, aquí básicamente lo que hacemos es la promoción de las diferentes jornadas que se presentan y la y la promoción también de la importancia de la vacunación en cada una de las diferentes enfermedades que se presentan y los biológicos que se utilizan dentro del esquema para regular tenemos los esquema de vacunación de uno a cinco años, tenemos vacunación para gestantes hemos vacunación para mujeres en edad fértil, COVID 19, VPH, influenza, fiebre amarilla, sarampión, rubeola, que son entre otras las que se encuentra dentro el esquema para regular. realizar una deformación profesional de salud usando perifoneo previo todas las jornadas de vacunación, desarrollar una estrategia de información en salud, dirigida las madres comunitarias, producción de



comerciales y de cuñas y la emisión lógicamente de las mismas.

Mantener máximo el 5% la mortalidad por infección respiratoria aguda incluía la neumonía a que se desarrolle una estrategia pedagógica a través de un ciclo educativo con las madres sustitutas del ICBF del municipio de San Gil y los formadores del hogar infantil Dumbo para el fortalecimiento de capacidades en acciones para la aprehensión criba de los niños y niñas con infección respiratoria aguda y se hizo la producción, edición de Spot de 77 cuñas sobre prevención de mortalidad por enfermedad infección respiratoria aguda. Mantener máximo en 2% la mortalidad por edad en la niñez se desarrolle una estrategia pedagógica a través de un ciclo educativo con las madres sustitutas del ICBF del municipio de San Gil y los formadores del hogar infantil Dumbo para el fortalecimiento de capacidades en acciones para prevenir y diagnosticar oportunamente la enfermedad diarreica aguda, disminuyendo las complicaciones y la mortalidad por esta causa, también se emitieron comerciales.

Mantener la tasa de curación del 85% los casos de tuberculosis pulmonar baciloscopia, se realizan dos jornadas lúdico pedagógicas tras un ciclo educativo de nueve sesiones para detectar a los usuarios contagiados e iniciar tratamiento rápido y oportuno, también se emiten cuñas y comerciales y seis campaña de impacto para la prevención de la tuberculosis en diferentes sectores del municipio de San Gil, en esta actividad es importante también recalcar que la enfermera del enlace epidemiológica que aporta apoya las actividades de tuberculosis y VIH es la persona encargada de reclamar el tratamiento de entregarlo, de garantizar que los usuarios están tomando el tratamiento de manera adecuada.

Ejecutar cuatro estrategias de gestión integral para la aprehensión y control del dengue, estrategias de gestión integral para la prevención y control aquí hemos desarrollado una estrategia importante con el departamento de Santander, en la cual se está haciendo una estrategia que se llama Epicollette que es la visita casa a casa de todas las residencias que hay en el municipio de San Gil, en los diferentes barrios e incluso en el sector rural con el objeto de entrar, identificar si hay riesgo de proliferación del mosquito transmisor del dengue, enseñar a las familias o educarlas acerca de cómo hacer el aseo, la limpieza y cuáles son los cuidados que deben tener para prevenir esta enfermedad. Planificar y ejecutar la estrategia CONFIS del municipio estrategia de gestión integral para la aprehensión y control del dengue, producción y emisión de spots comercial y cuñas y plantear cuatro estrategias de detección temprana de sintomáticos de piel se realiza ciclo educativo de nueve sesiones con el grupo discapacidad del municipio de San Gil para prevenir la lepra temas de prevención de la lepra en todas realizamos como decía hace un momento cuñas y comerciales.

Realizar ocho estrategias y para prevención, contención, control y mitigación de COVID 19, como podemos observar, ya he necesitado en este año la inversión fue mucho más baja porque pues ya la incidencia también disminuyó sustancialmente toda vez que se alcanzó la inmunidad de rebaños del país. Sin embargo, se hacen campaña de impacto en 10 empresas del municipio para educar a los riesgos y también se emiten cuñas y comerciales.

Se trabajó cosecha segura, se trabajó con los vendedores de la plaza de mercado con las asociaciones de padres de familia y comerciales y cuñas realizar cuatro estrategias de promoción y prevención en emergencias y desastres, esta actividad se trabaja con los organismos de socorro básicamente.

Implementar cuatro estrategias y este promoviendo la afiliación a la ARL en trabajadores informales de San Gil, se desarrollaron acciones de promoción y prevención de riesgos laborales para la población del sector informal de la economía en tres empresas de moto domicilio del municipio de San Gil, realizar cuatro acciones preventivas para evitar el abuso sexual y físico en la niñez se realiza ciclo educativo nueve sesiones con tres centros vida en el municipio de San Gil como sistema para mejorar el bienestar e iniciar y al estilo de vida saludable minimizando factores de riesgo para la salud, se realiza ciclo educativo nueve sesiones de forma lúdico pedagógicas con los cuidadores de niños y niñas de la UAI del municipio; se ejecutan campañas de condiciones, modos y estilo de vida saludable, los grupos focalizados y se emiten cuñas y comerciales.

Garantizar al 100% la cobertura afiliación al régimen subsidiado en esta pues es lo que hablamos al inicio tenemos de 30.000 usuarios afiliados y pues a la fecha se ha garantizado el acceso con el giro directo.

Fortalecer el siviliga sistema de vigilancia epidemiológica para garantizar el oportuno



reporte al departamento de los centros de vigilancia en salud pública, aquí tenemos asignación de recursos para la continua del régimen subsidiado el anterior y asignación de recursos para el talento humano para la vigilancia en salud pública y para la prevención, contención y mitigación de COVID, aquí estamos hablando de las enfermeras que hacen la vigilancia epidemiológica tenemos tres enfermeras, una está encargada de lo que corresponde tuberculosis, VIH y COVID 19, otra está encargada de maternidad segura y la ruta de atención materno perinatal y dengue, y en la otra tenemos la persona encargada del manejo de la vacunación que requiere pues casi que 24/7 estar en el turno. Realizar seguimiento permanente a la calidad de la prestación de servicios de salud ofrecidos en la EPS, IPS del municipio.

Haciendo énfasis en la emergencia sanitaria, recordemos que las metas están enfocadas mucho la emergencia porque fueron planteadas al inicio de la administración, aquí tenemos el seguimiento permanente a la calidad la prestación de los servicios de salud y corresponde a los diferentes contratos de personal con el objeto hacer las diferentes auditorías tanto régimen contributivo, como subsidiado en el municipio de San Gil. Fortalecimiento en la subsecretaría en el desarrollo de las capacidades de gestión para fortalecer la autoridad sanitaria básicamente es la contratación del personal que estaba manifestando; tenemos realizar ocho programas de seguimiento los órganos de participación social en estos programadas se están haciendo la etapa de gestión del servicio público de salud y la operación del sistema en esta actividad, estamos educando tanto los usuarios, como las EPS e IPS, con el objeto de poder presentar o de poder desarrollar las competencias de participación social en salud en los diferentes actores. Realizar cuatro campañas por mejorar la salud bucal, visual, comunicativa y auditiva este año, se realizó una campaña que fue entregada de prótesis, cada año se realizó una, eran cuatro en total este año se realizó entrega de prótesis 45 adultos mayores del municipio de San Gil, básicamente, esas son las actividades desarrolladas durante la presente vigencia como les decía, tenemos una ejecución del 100% de las actividades al cierre de la vigencia y una ejecución del 99% del presupuesto asignado para la subsecretaría de salud.

LA VICEPRESIDENCIA: Bueno muchísimas gracias doctora Margarita Lucia Vega Roberto, subsecretaría de salud del municipio de San Gil por este balance que nos ha hecho del año del cuatrienio del 2023, antes de continuar vamos a hacer el llamado a lista honorables concejales **Ciro Alfonso Moreno Silva**.

Interviene el señor concejal **CIRO MORENO:** Muchas gracias señor presidente, cordial saludo para cada uno los honorables concejales, para la doctora Margarita Lucia Vega Roberto, al equipo de trabajo que la acompaña, a las personas que se encuentran el recinto, y quienes siguen la transmisión, presente.

LA VICEPRESIDENCIA: Honorable concejal Julián Camilo Villar

Interviene el señor concejal **CAMILO VILLAR:** Presidente muchas gracias un saludo especial para la doctora Margarita, para mis compañeros corporados, presente.

LA VICEPRESIDENCIA: Honorable concejal Cindy Brissette Vargas Rojas.

Interviene la señorita concejal **CINDY VARGAS:** Gracias Presidente buenas tardes para ti, para cada uno los compañeros corporados, saludar de manera especial a la doctora Margarita Lucia, Subsecretaría de salud, así como las personas que nos ven a través de la retransmisión de Facebook, presente.

LA VICEPRESIDENCIA: Honorable concejal Henry Fabián Chaparro Martínez.

Interviene el señor concejal **FABIAN CHAPARRO:** Un saludo a todo el concejo municipal, presente.

LA VICEPRESIDENCIA: Muchas gracias honorables concejales no habiendo intervenciones de la comunidad, entonces doctora Margarita anunciábamos abrir el debate para que los honorables concejales hagan sus intervenciones, de a uno por favor



para las intervenciones. Tiene el uso la palabra el honorable concejal Fabián Aguillón.

Interviene el señor concejal **FABIAN AGUILLON**: Gracias presidente y a la subsecretaria de salud Margarita Lucia Vega Roberto, estamos en un proceso de definición del presupuesto y del plan básico ordenamiento territorial, dentro de su proceso hemos hecho nuevas proposiciones, unas propuestas que consideramos muy importantes creemos hacen parte debió ser parte de la forma como vemos la administración municipal el futuro de nuestro municipio en varias áreas, por supuesto, cuando se menciona el tema por ejemplo la salud mental, el tema de la violencia de género, el tema de la atención a la población más vulnerable hoy en el país que está cambiándose la forma como es la salud estos planes preventivos y sus planes de intervención por son fundamentales para el desarrollo social del municipio de nuestra región por supuesto que el si todos los que nosotros vamos a realmente tuvieron una efectividad, realmente pudiéramos hacer un seguimiento erosionan el primer la propuesta que estamos haciendo al equipo de ponencia en el presupuesto, precisamente por eso lo mencionado compañeros es importante que viendo el informe que nos presentan podamos y tenemos una evidencia clara de cómo se atomizan las variables y terminamos con muchas variables de cumplimiento muchos objetivos pero que medio efectivo en la realidad pues termina dispersándose que nuestra propuesta precisamente es que en este ejercicio que se construye por ejemplo como un programa con cada una de esas variables, pero que la explicación en cada una de sus poblaciones vulnerables tuviera realmente más que la variable como cumplimiento unos objetivos convertidos en acciones reales, acciones de acompañamiento, entonces poníamos como ejemplo el tema los emprendimientos en el tema de los acompañamientos, por ejemplo, las empresas que están en consolidación el crecimiento de su termina dispersando porque recurso termina siendo muy poquito lo mismo nos pasa aquí en el tema de salud, especialmente en cada uno de estos temas donde vemos que el 5 millones para el tema de género, donde hay 5 millones por tema de juventudes, donde 2 millones para tema de la prevención de las enfermedades respiratorias, pero también aquel otro recurso para la prevención de la tuberculosis, entonces terminamos a comenzando el recurso y esto realmente pues no tener un programa acompañamiento de seguimiento que nosotros, cómo medir y controlar el poder mirar resultados para que al final toda esa población que se impacta con estos mecanismos que son supremamente claves para cualquier administración y ojalá que este tipo de actividades se articule en un programa real de cumplimiento, nosotros le planteamos hasta nuestros municipal que hiciéramos un programa de cultura ciudadana a través de la cual se pudiera incidir en que las personas a través de rectos ciudadanos a través del resto o tomado de un lado se revolucionan ciudades en Latinoamérica, donde hicieron los retos a través de una aplicación, entonces los ciudadanos de mayor puntaje los civilización por ejemplo actividades deportivos se salían hacer aeróbicos, si salían a caminar por las personas iban cumpliendo uno a dos puntuaciones por vamos por beneficiarse del mismo y a nosotros como sociedad actual, si cada una de sus acciones serán compensados según los puntajes con unos premios que consolidaba el programa que era por ejemplo tiquetes en el transporte público, entradas a cine, actividades de compensación por las actividades que realizaba, no solamente en esos temas, como los temas de intervención social, como los temas de reciclaje que la cultura como ciudadanos y la cultura de colectividad, de aportarle no solamente en este caso lo salud mucho más evidente que no solamente en que nosotros como actividad física beneficia a toda la ciudad porque hace que la salud preventiva genere menos gastos en lo curativo en lo que estamos viviendo con enfermedades, tenemos grandes preocupaciones por eso hicimos muchos derechos de petición a esta Secretaría y es con la gran preocupación que tenemos por ejemplo en los incrementos enfermedades cardiovasculares que ustedes han visto que uno se sorprende como el municipio de San Gil tantas personas jóvenes tienen este tipo de problemas titulados y eso en muchas ocasiones obedecer los hábitos de alimentación, al consumo de alimentos que conocemos como alimento chatarra, es decir que hay que podamos tener una incidencia muy importante en beneficio de nuestros ciudadanos y a partir del precisamente este tipo de programas que para mi concepto si deben consolidarse a la que la nueva administración lo consideren los que cada una de las articulaciones de las distintas secretarías tengan sus variables, tengan sus metas que cumplir desde cada una de sus líneas pero que por supuesto sean en articulación con un programa que sea gerenciado, que sea seguido con metas, que se ha medido, que



podamos al final decir que impactamos estas personas en cada uno de los usuarios porque hasta por nosotros los contrarios ha sido difícil porque uno no termina viviendo métodos del tema de género, por eso hablamos de la dispersión de los programas del tema de víctimas, en el tema de salud, del tema víctimas, en el tema de vivienda del tema víctimas de todos en para la población también acceder a los presupuestos bastante difícil.

En el tema del ordenamiento territorial de los componentes del proyecto de la administración municipal ojalá los adopto y que los incluyo porque llevamos trabajando todo el año y vemos que en el documento aun no aparece, cuáles son y quiero dejar en evidencia aquí constancia presidente que trajimos el equipo de patrimonio para poder impactar el ordenamiento territorial en incluirle temas como la mimetización de las antenas 5G que el municipio necesito porque por el sol no tenemos la inversión, los operadores no pueden hacer inversiones municipio de San Gil para que tengamos tecnología de altísima calidad hoy en el municipio de San Gil ya deberíamos tener antena 5G en nuestro municipio, pero no se pudo hacer porque el ordenamiento territorial no lo concebido, y hoy que el país también está hablando de nuevas alternativas educativas, de nuevas alternativas de trabajo como el tema de los programadores, como la construcción digital para el fortalecimiento de nuestras empresas de la economía popular, del turismo, del emprendimiento la economía de nuestro de nuestra región sur, es decir que si nosotros no hacemos eso con otros 12 años que vamos a condenar a los ciudadanos españoles que no tengamos en legislatura o normatividad que impacten realmente la vida de los ciudadanos, presentamos trajimos también en equipo del ministerio ambiente que tuvimos una sesión aquí con el Concejo de no se siguieron avanzando porque nosotros continuamos con el tema de las zonas y áreas de protección determinada en muchas de los que no quedaron como el tema del parque ragonessi y que esperamos que el equipo de la administración municipal los contemple, el tema de las energías renovables, hoy un proyecto que acaba de llegar a través de la unidad nacional de energías alternativas, de medios alternativos para los trabajadores de la carne la casa de mercado para que se ahorren todo esa cantidad de recursos que está cobrando hoy EPM ESSA para estos personas que pagar mensualidades de traducir \$1.000.000 por trabajador decir que pagamos en el tema de energía que en el tema de arriendos y eso es impactar la economía de los consumidores, economía de la persona que está comercializando y por supuesto de todo el sector de carnes y del sector de alimentos del municipio de San Gil, esa es la forma poder impactar a partir de un componente que es el componente energías alternativas que es para ir a competir con estas empresas que han generado, hoy, que se coacten del tema de energías y se monopolicen, otro punto es el tema del basureros que lo trajimos al municipio de San Gil que no tiene licencia del otro el modo través de la superintendencia de servicios para que tengamos aprovechamiento y la misma empresa de ACUASAN que ojala tenga un liderazgo en la gerencia, que tenga visión que no la, como lo hemos tenido históricamente de fortín politiquero, de fortín de ir a sacar de la caja menor sino crear realmente lo veo como una oportunidad para aprovechar estos residuos sólidos y poder utilizarlos, también hay un componente que se llama componente basura cero que es incidir en que nuestro territorio tengamos espacios para que no solamente los propietarios de estas entidades tengan el monopolio de la basureros, sino que los recicladores, las asociaciones ambientalistas pueda hacer la reutilización del recurso, que hoy los matadero municipales que nosotros, hay otro componente que reclama componente de salud alimentaria o seguridad alimentaria perdón o soberanía alimentaria que es en lo que el mundo y Latinoamérica está avanzando porque no es posible que nosotros que tenemos corta cantidad de tierras, que tenemos capacidad de producción estemos importando productos que podrían nosotros mismos producir, ojala que la administración municipal incluya dentro del documento y el ponente que ustedes este Concejo municipal vea lo importante que es pensarnos a futuro en un documento que nosotros podemos incidir y que nosotros tenemos que proyectarnos para por ejemplo en el tema de vivienda tener espacios ya determinados por la vivienda de autoconstrucción que si yo sé que todo esto le molestaba a muchos empresarios que han vivido de la vivienda, a otros que han vivido de monopolizar el valor de la carne, a otros que viven de monopolizar la basuras pero que mientras eso pasa otras personas sufren para poder acceder a ello, cierto con eso presidente hace parte precisamente de la propuesta del ordenamiento territorial y es planteado y dejando sobre la mesa la discusión de estos cinco componentes que tenemos el ordenamiento territorial y la incidencia de las



propuestas que representamos al ponente del presupuesto y que podamos dejar estas propuestas incluidos dentro de la decisión de estos dos votos tan importantes para municipio San Gil y que tengamos una oportunidad de que si existe deseo de invertir en nuestro municipio, en nuestra región al menos hayamos dejado los proyectos de hoy escuchando la emisora exalcalde Ariel Rojas decía que en el gobierno nacional no hay proyectos y la realidad no hay proyectos para mantener, autorizar programas, proyectos y recursos a nuestro municipio, gracias presidente.

LA VICEPRESIDENCIA: A usted honorable concejal Fabián Aguillón, algún otro concejal que va a intervenir, concejal Pablo Aldair, no, Julián, no van a intervenir más concejales, entonces de esta forma cerramos el debate y le damos nuevamente la palabra a la doctora Margarita Lucia Vega.

Interviene la doctora **MARGARITA LUCIA VEGA:** Gracias presidente, frente a la propuesta que hacia el concejal Fabián Aguillón me parece interesante, se podría tener en cuenta y quería comentarle que, si podemos medir por ejemplo en disminución en embarazo en adolescentes, disminución de muertes por COVID 19, si hay unos indicadores que pueden medirse frente a los temas que hemos venido trabajando, muchísimas gracias, señor presidente.

LA VICEPRESIDENCIA: No doctora a usted por habernos acompañado en esta importante sesión, haber hecho un balance general de estos cuatro años que usted ha estado en esta Subsecretaría de salud, muchas gracias muy amable de doctora esperamos volver a contar en otra oportunidad con sumerced en las extraordinarias, bueno muchas gracias doctora, secretaria continuamos el orden del día.

5. DISTRIBUCIÓN DE PROYECTOS DE ACUERDO A LA COMISIÓN RESPECTIVA

6. ASIGNACIÓN DE PONENTE PARA ESTUDIOS DE PROYECTOS DE ACUERDO

SECRETARIA: Quinto punto y sexto punto. Quinto punto, distribución de proyectos de acuerdo a la comisión respectiva, sexto punto asignación de ponente para estudios de proyectos de acuerdo, vicepresidente no tenemos radicado ningún proyecto acuerdo hasta el momento.

LA VICEPRESIDENCIA: Séptimo punto.

7. LECTURA DE DOCUMENTOS Y COMUNICACIONES

SECRETARIA: Lectura de documentos y comunicaciones, tampoco tenemos ninguna comunicación en este momento radicado en el Concejo.

8. PROPOSICIONES Y ASUNTOS VARIOS

LA VICEPRESIDENCIA: Pasamos al octavo punto, proposiciones y asuntos varios, entonces honorables concejales si tienen alguna proposición manifestarla, tenemos la solicitud del uso la palabra honorable concejal.

Interviene el señor concejal **FABIAN AGUILLON:** Presidente y es una pregunta en estos días hemos tenido traslapadas frente al tema de cómo al proceso de elección del personero, si pues conocemos que resulte oigamos como el proceso de selección y el proceso donde más de 40 personas que presentaron y si quisiera plantearles si algunas posibilidades que estos espacios que hemos tenido que vamos teniendo exista un informe parte de la mesa directiva los concejales de cómo va el proceso, cual es el mecanismo que se está llevando porque ha habido como inquietudes de los participantes de que han



salido algunos, de que han entrado no entienden porque las personas que nunca surtieron el amor proceso inicial y aparecieron en el siguiente proceso y realmente no sé qué responderles, pero si sería bueno que todo el Concejo, los ciudadanos puedan conocer dentro de un informe como va este proceso y en qué condiciones de estado se encuentra la elección del personero del municipio de San Gil, gracias presidente.

LA VICEPRESIDENCIA: Gracias a usted honorable concejal, tiene el uso de la palabra el honorable concejal Julián Vargas.

Interviene el señor concejal **JULIAN VARGAS:** Muchas gracias señor presidente por el uso de la palabra, saludo a las personas que nos acompañan en las barras, presidente reiteró una solicitud para que en uso de sus facultades como mesa directiva se dirija a la administración municipal con el fin de conocer si se va a llegar algunos otros proyectos para debate en este periodo sesiones, ya que hoy es 15 de noviembre estamos a mitad de mes, ya prácticamente estamos clausurando las sesiones, entonces para poder organizar lo que son comisiones y no después ponernos a correr de aquí viene un tema importante como lo es el PBOT para nuestro municipio, igualmente para los informe de comisión, entonces es importante que vaya esto de la mano. Sin embargo, si no hay demás documentos o proyectos de acuerdo para debatir solicitarle que en el orden del día del día viernes sea incluido el informe de Comisión frente al proyecto presupuesto.

LA VICEPRESIDENCIA: Compañero Julián, concejal el día viernes no tenemos sesiones, entonces sería para el día lunes, entonces muchas gracias igual al concejal Fabián Aguillón pues estaremos atentos para nuestra solicitud, para leer el informe, pero creo lo debe hacer el doctor Alex Viviescas pues si está ahí de una vez, ah bueno entonces en la próxima, ah bueno doctor que de una vez.

Bueno compañeros corporados, el doctor Alex pues no le ha llegado todo el informe, pues creemos que puede ser sesión el día lunes puede ser para que les dé un informe más completo, no habiendo más sugerencia proposiciones se agota el orden del día, terminamos la sesión siendo las 3:58 del día de hoy y los invitamos para el día de mañana a las 2:00 de la tarde con el cuerpo de bomberos, entonces compañeros 2:00 de la tarde mañana jueves con el cuerpo de bomberos, muchas gracias, muy amables.


ALVARO BUENO TAPIAS
Presidente Concejo Municipal


OLGA LILIA FLOREZ LEON
Secretaria Concejo Municipal

Transcribió: Mariana Santos Plata